

LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Año II—Panamá, Diciembre 9—Nº 157

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922
Apartado 245

¡ PARA QUE CRISTO REINE !

Es consolador sobremanera ver como la devoción en los países donde la Iglesia, perseguida, vive una época de plena lucha. ¡Viva Cristo Rey! ha llegado a ser el grito de triunfo de los jóvenes héroes cristianos que afrontan la muerte con la sonrisa en los labios; y este también es el grito de amor de sus padres y de sus madres cuando cantan el Te Deum sobre la tumba de tales hijos. Ya en 9126 Cristo Rey había tenido sus primeros mártires en Méjico. En el año siguiente, uno de los héroes de Cristo Rey, el Padre Miguel Pro S.J., acríbrillado por las balas de los esbirros caía gritando: ¡Viva Cristo Rey! y su aclamación de triunfo ha sido repetida en el mundo entero conjuntamente con el recuerdo de su nombre glorioso. Con fidelidad y lealtad se proclama a Cristo Rey en España desde que los rojos de todas las categorías creyeron poder destruir a la Iglesia diezmando a los católicos. Tierno y dulce como un coro angélico, formidable como una tempestad, la voz de los cristianos resuena a través de toda España: ¡Viva Cristo Rey!

Los jóvenes católicos que sueñan con gloriosas y pacíficas conquistas en que sacrificar mucho de sí mismos, se organizan y se alientan invocando a Cristo Rey. Toda Iberoamérica en el día de la festividad de Cristo Rey engalana sus ciudades y desfila con estandartes en sus calles adornadas, mientras los nuevos paladines de Cristo Rey marchan con música a la cabeza de sus manifestaciones, presintiendo q' quizás ellos también un día tendrán que afrontar a los perseguidores y caer bajo las balas asesinas vitoreando a Cristo Rey. Centenares de millares de personas se reunieron durante el verano pasado en la ciudad de Poznán para aclamar una declaración solemnísima de devoción a Cristo Rey que el Cardenal Legado les leyera.

Y es que, en medio de las regiones donde la Iglesia ya

se encontraba floreciente y que se desatará mañana sobre otros pueblos, los católicos, sobre todo los jóvenes, sienten la necesidad de agruparse en torno de un estandarte y de fortalecerse con un grito de guerra.

Ha pasado más de un año desde que el Vicario de Jesucristo, en el discurso que pronunciara el 14 de septiembre a los refugiados españoles, llamaba la atención del mundo entero sobre la doble persecución que se estrella contra la Iglesia y sobre los dos peligros que preparan desastres todavía más graves: el que entraña el neopaganismo, con su falsa doctrina de raza y de sangre y el que emana del bolchevismo y de su falsa mística de redención de los desheredados, por la lucha de clases y por la guerra contra Dios. Además del mensaje de Navidad de 1936, en las dos grandes Encíclicas de la Cuaresma de 1937 y en la reciente Encíclica sobre el Rosario, este doble error ha sido condenado, esta doble persecución ha sido deplorada.

La insistencia con que el Soberano Pontífice reprueba simultáneamente ambos movimientos deja entrever, nos parece, una gravísima preocupación por lo que el porvenir nos reserva.

Los neopaganos acusan a la Iglesia de que ella se alía con el bolchevismo y hasta llegan a decir que la Iglesia se identifica con él. Los bolcheviques, al contrario, acusan a la Jerarquía católica de hacer causa común con el nacionalismo perseguidor o, como ellos dicen, con el "fascismo". Los unos y los otros culpan a la Iglesia por tempestad que azota a numero que no es de este mundo y por que no comparte el materialismo integral que los anima. Se mueven juntos en contra de ella y a veces podría decirse q' un mismo poder los mueve: el poder del Príncipe de este mundo, que busca aplastar a la Iglesia entre estas dos diferentes fuerzas, enemigas entre sí, pero animadas por un odio común contra la Iglesia y contra

Cristo.

Doquiera que se debilita la influencia de la Iglesia, estas dos fuerzas continúan, cada una de modo diverso, su obra de división entre los hombres. Ellas seducen, cada una por sí, a masas ingentes; ellas llegan a ser algo así como los dos grandes polos de atracción alrededor de los cuales se acumulan fuerzas cada vez más enormes. Muchas personas que detestan al bolchevismo sanguinario y también a la doctrina prepotente de la raza y de la sangre, se sienten inexorablemente atraídas hacia uno de estos polos a pesar de que se palpa que la atmósfera se sobrecarga de fuerzas aniquiladoras. La división entre los espíritus se vuelve espantosa. Inquieta, la humanidad presiente cada minuto el estallido de la tempestad más espantosa que los siglos han padecido, porque los hombres nunca han estado tan dividido: como hoy día. Descarga eléctrica formidable que dejará a continentes arruinados y a millones de almas desorientadas que en vano huirán bajo la tormenta...

Como los apóstoles y los mártires de Méjico y de España, como los centenares de millares de personas que se reunieron en el último Congreso de Cristo Rey, los católicos deben elevarse cada vez más por encima de las consideraciones materiales y sobrenaturalizar sus almas. La adhesión a Cristo Rey, a su doctrina, a sus preceptos, a sus métodos de reinar y de conquista poco a poco transformarán a nuestras juventudes. Conquistadores sobrenaturales, paladines que desprecian toda inactividad y todo conformismo, viriles para el trabajo y generosos en el sacrificio de sus propias personas y de su tiempo, animosos para afrontar todos los peligros y dispuestos a arriesgarlo todo para que Cristo reine, intrépidos ante el destierro o la muerte y, lo que es peor, ante los tormentos que hoy reaparecen solapadamente en muchos países como un estigma vergonzoso de descom-

Vivamos del Evangelio

— III —
En aquel tiempo: Enviaron los judíos, Sacerdotes y Levitas de Jerusalén, a preguntar a Juan: Tú quién eres? Y contestó y no negó; y confesó: Que yo no soy el Cristo. Y le preguntaron: Pues quién eres? Eres tú Elías? Y dijo: No. Y le dijeron: Pues, quién eres, para que podamos dar respuesta a los que nos han enviado? Qué dices de ti mismo? El dijo: Yo soy voz del que clama en el desierto: Enderezad el camino del Señor, como dijo Isaías Profeta: Y los que habían sido enviados eran de los Fariseos. Y le preguntaron y le dijeron: Pues, por qué bautizas, si tú no eres el Cristo, ni Elías, ni Profeta? Juan le respondió y dijo: yo bautizo en agua; mas en medio de vosotros está, a quien vosotros no conocéis. Este es el que ha de venir en pos de mí; del cual yo no soy digno de desatar la correa de su zapato. Es to aconteció en Betania de la otra parte del Jordán, en donde estaba Juan bautizando.

REFLEXIONES

¡Cuánta humildad manifestó S. Juan Bautista en la respuesta que dió a los sacerdotes y levitas?

—¿Tú, quién eres?—le preguntaron los judíos.

Esta misma pregunta debemos hacérsela también a nosotros mismos muchas veces, para llegar a tener un conocimiento justo y exacto de lo que somos y de lo que debemos ser.

Debemos sobre todo procurar conocer cuál es nuestra pasión dominante; porque si bien es cierto que todas las pasiones tienen echada su raíz en nuestro pobre corazón por el pecado original, y todas pueden arruinarme, sin embargo, cada hombre, por razón de su temperamento especial, tiene una que predomina sobre las otras, y suele ser la causa primaria de todos sus desórdenes y caídas.

Toda pasión a la que no hagamos caso, es un enemigo más que dejamos a la espalda y que nos puede atacar y derrotar.

Una onza de caridad vale más que cien libras de reputación.

Un minuto de Filosofía.— Por cada cura o fraile que quitéis, pondréis dos guardias de Asalto bien retribuidos.

MARCONI

El hombre de todos los tiempos ha buscado, instintivamente, vivir en constante comunicación con sus semejantes salvando las dificultades que le han presentado el tiempo y las largas distancias. La telegrafía, en sus rudimentos, se hizo mediante señales convenidas. Poco a poco se fué perfeccionando hasta alcanzar su completo desarrollo a fines del siglo XIX con Marconi quien con su telegrafo inalámbrico marcó el más notable descubrimiento de la época. Coordinando las leyes de las ondas con que Hertz inmortalizó su nombre y las propiedades que en ellas encon-

tró Branly, el físico boloñés, llegó a concebir la manera de utilizar la corriente eléctrica en forma de ondas. Numerosos hombres de ciencia, anteriormente, se habían dedicado al estudio de las ondas hertzianas, más fueron infructuosos sus esfuerzos pues parece que sólo a Marconi estaba reservada la gloria del triunfo. Con este invento se establecía el completo dominio sobre el tiempo y el espacio acortando toda clase de distancias y aún salvando varias vidas de una muerte cierta de los peligros del océano y del espacio.

Ultimamente este gran benefactor de la humanidad experimentaba en las micro-ondas con las que pensaba introducir nuevos métodos que revolucionarían la medicina y la cirugía moderna. La muerte le ha sorprendido en plena actividad.
(Pase a la 2a. Pág.)

El próximo domingo, segundo del mes toca el Retiro a los miembros de Acción Católica. Las funciones en la Iglesia de S. FELIPE. A las 6:30 misa y a las 3:30 p. m. Reunión, bendición con el Smo. y ejercicio de costumbre. Asistamos todos a enfervorizar nuestro espíritu y a ejemplarizar con nuestra presencia.

El Día de Franco

Al proponernos escribir estas líneas no intentamos hacer una biografía, ni relatar algún hecho insólito del ilustre caudillo. Tiene ya tantos en la historia mundial y, sobre todo en la española, que uno más, figurando en las modestas columnas de 'La Acción Católica' muy poco añadiría a tanta gloria como le circunda y le contempla.

Queremos fijarnos en el día 3 del presente en que celebró su día.

tenticidad de los hechos que No lo sabemos con la ause trasmiten por el cable, aunque algo ya se ha comunicado, pero la suposición en este caso, vale por una realidad plenamente consumada.

La España actual, la España nueva, la de la bandera roja y gualda que una vez más está conquistando España para cargarse con nuevos laureles, habrá vibrado en ese día plena de amor y de adhesión al Caudillo, que con su genio gigante de militar y estratega encauzó el mar desbordado de españolismo, que reprimido vivía en tantos pechos genuinamente españoles.

Y ese retemblar cariñoso de tantos corazones se desataría en felicitaciones, que rodeando 'os cuatro continentes, afluirían todas a testimoniar al jefe su adhesión inquebrantable, a poner en sus manos el valor y el coraje de pechos bien nacidos, que en la lucha por Dios y por España mil veces prefieren morir como héroes a vivir esclavos.

Tantas felicitaciones, lo sabemos cierto, porque conocemos el latir de la Nueva España, serían plegarias y oraciones de almas que agonizan, de almas que viven pero con la angustia en el alma, para que el Dios bueno, que una vez más ha querido escribir con la sangre de los mártires españoles un nuevo capítulo a los tantos que escritos tiene para probar con sangre de sus servidores su divinidad y la de su Religión, sostenga con su poder e ilumine con sus luces al que la opinión de la Madre España ha consagrado cual a otro Pelayo por su guía y Libertador.

Para los que tenemos fe y la tenemos profunda, ninguna felicitación mejor y más a tono con las presentes circunstancias. Dejemos que los enemigos de España renieguen de Dios, destruyan sus templos, lo blasfemen, no dejen piedra sobre piedra de sus santuarios; los que estamos del lado de acá de la civilización, los que defendemos que el mundo sólo se podrá salvar por Dios, supremo

Ordenador de cuanto existe, de bemos levantar la voz, intensa de oración y súplica para que el cielo ponga pronto término a tantos días de prueba como son los que están afligiendo a España y a los católicos del mundo, que en esta tragedia sabrán sentir en cristiano.

Que los de enfrente se nos ríen?... Que no nos comprenden?... Y eso que vale para nosotros que a través de nuestras plegarias sentimos la confianza de un seguro amparo y eficaz protección?...

Los que sienten en español, que es sentir en cristiano, deben grabar fuertemente en el alma, que la historia de España y cada una de sus páginas son un rezumar de sobrenaturalismo, único en el mundo, y que sólo él explica todas las grandes epopeyas que lo han asombrado, cada vez que ha tenido que resolver problemas pavorosos como el presente, que dieron y darán a la humanidad rutas nuevas de vida. Quien esto no sepa, sobre todo si es español, que abra la historia y verá que decimos la verdad.

Quién da hoy día un paso por España y no aprecia esto? Quién se asoma a las trincheras y no contempla en cada uno de sus guerreros un cruzado de Dios, como lo es de España?...

Algo de esto ha sentido la colonia nacionalista de Panamá y es por eso que para celebrar el día del Caudillo se congregaron en torno al altar, pidiendo en la Misa que se ofició en la Catedral, que el cielo ilumine los pasos del que en España hoy día es luz y es entusiasmo y prototipo de valor, que enciende y fascina y arrastra a todos sin mirar sacrificios hacia la consecución del ideal.

Qué bien se veía la noble bandera, adornando la verja del comulgatorio, mientras a sus lados las banderas pontificia y panameña permanecían como estáticas admirando los sacrificios que se está imboniendo por Dios y por la humanidad. Nos consta, aunque no lo pudimos ver, que fué grande la concurrencia.

Después de esto, los que pudieron, se congregaron en refocilante ágape de confraternidad y compañerismo en el Club Miramar, Hogar de los verdaderos españoles: Allí reinaría la alegría y se recordarían las gestas de nuestros bravos hermanos, los sufrimientos de los que se sacrifican por redimir la Patria, y seguro estoy que no se regatearían dispendios para hacer llegar hasta ellos la alegría del donativo que les proporcione una feliz Pas-

Los Deberes y Derechos de Patronos y Obreros

Existen en la sociedad, dos clases de personas sobre las cuales conviene tener ideas exactas, porque desempeñan importantísimo papel en la prosperidad de un país, más aún, por que forman el centro alrededor del cual se agitan continuamente las graves cuestiones sociales: son ellas, el patrón y el obrero.

¿Qué es el patrón? ¿Es como lo pintan los anarquistas, el explotador del obrero, el enemigo declarado del trabajador?

Quien así lo creyera, se enganaría lastimosamente, porque el patrón representa la inteligencia que dirige las diversas fuerzas productoras, para que contribuyan al mayor progreso; es el principio que da unidad a los trabajos aislados de los operarios, a fin de que éstos se aprovechen mejor.

De aquí nace que el patrón, mirando por su propia conveniencia, no puede ser el enemigo del obrero, sino, por el contrario, su amigo y protector.

Si el patrón quiere tener una producción abundante y de primera clase, es indispensable que tenga buenos operarios, y para tener buenos operarios, es menester ser amigo de ellos y no mirarlos con indiferencia, ni mucho menos, con hostilidad.

Si los disociadores se esfuerzan por presentar al patrón como un tirano, que vive de la sangre del pueblo, no faltan entre los patronos algunos que miran al elemento trabajador como su enemigo y como a tal lo tratan, con desconfianza

cua de Navidad.

Sentimos con los buenos españoles, lloramos con los que sufren, y con los que se sacrifican queremos sacrificarnos, y por España, por la España cristianísima que vimos y que esperamos, ofrecemos las presentes, pequeñas penas que devoramos en el lecho del dolor de donde nacen estas líneas.

y recelo. Muchos de ellos creen que el operario es una máquina de elaborar, que no tiene otro objeto que dar vuelta siempre hasta que se quiebre y se pueda reemplazar por otra.

El obrero no es eso. Si el patrón es la inteligencia que dirige, el obrero es la inteligencia que trabaja y duplica la fortuna del jefe. El patrón ordena y regulariza los trabajos, y el obrero es el que ejecuta las órdenes, bien o mal, según su voluntad.

Pero si el obrero en cierto modo tiene en sus manos la fortuna del patrón, también no es menos cierto que el patrón tiene en sus manos la vida del obrero, porque a mayor o menor puntualidad y honradez del obrero, corresponde mayor o menor salario, más o menos crédito, tener o no trabajo, y el trabajo es la vida del obrero.

¿Qué sería del obrero el día que los patronos cerraran sus fábricas, ingenios o talleres?

los disociadores, con gravísimo daño para toda la sociedad.

Esa unión para que sea verdadera y firme debe estar cimentada en la justicia y en la caridad.

En la justicia, mediante el reconocimiento mutuo de los derechos y de los deberes; y en la caridad que reconoce a todos los hombres como hermanos e hijos de un Padre común.

La justicia pide que el patrón pague al operario el justo salario, el salario suficiente para el obrero y su familia; la caridad le manda trabajar al patrón para que el obrero sea un hombre moral y hasta cierto punto, religioso, a fin de que cumpla todas sus obligaciones, no tanto por la paga, como por el deber.

La justicia manda al obrero cumplir con exactitud sus compromisos, mirar las cosas del patrón como sagradas, emplear bien el tiempo, porque el tiempo perdido es un robo que se hace al patrón; la caridad le

PAÑOS INGLESES

La Mascota

AVENIDA CENTRAL No. 37

El obrero caería en la más espantosa miseria y se produciría una verdadera catástrofe en la clase proletaria.

De lo expuesto, se desprende que el obrero y el patrón no son dos elementos opuestos, sino, por el contrario, dos elementos afines, que se complementan el uno con el otro y que, por consiguiente, no pueden andar separados, sino unidos.

Desconocida la unión entre los obreros y sus patronos, tiene que ahondarse cada día el abismo abierto entre ellos por

exige respetar y estimar al patrón, le prescribe la docilidad y la obediencia, porque es y representa la autoridad.

Es conveniente que patronos y obreros mediten profundamente sobre estas ideas básicas, sobre sus deberes y derechos.

Si ellos las estudiaran sinceramente y las pusieran en práctica, pronto se notaría en todas las clases sociales un gran bienestar y poco a poco, iría desapareciendo ese descontento que hoy reina en todas partes.

Con ello patronos y obreros, dejarían de considerarse como dos ejércitos que esperan el momento oportuno para irse a las manos tratando de aniquilarse mutuamente, en lugar de trabajar juntos por la paz, el bienestar y la prosperidad.

M.

MARCONI

vidad dejando inconclusa la labor de este esclarecido hombre de ciencia.

Su vida fué la apoteosis del saber; la fe que lo alentó en sus empresas le permitió realizar la misión a que estaba predestinado en el campo de las ciencias y por eso cuando la muerte lo llamó a su regazo partió con la conciencia tranquila reconfortado en los últimos auxilios religiosos y repitiendo cariñosamente los nombres de sus seres amados.

M. F. N.

ELEGANCIA

Para Señoras, Señoritas y

Caballeros

Solo la da

Novedades Antonio

No tiene Rival en Panamá

Ave. Central No. 30

Teléfono No. 906

CONTRA DOLORES

VERAMON

Compañía Panameña de Licores
FABRICA DE LICORES
SEDERIA—PERFUMERIA
 AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

Chispas y Fogonazos

A PENSAR... A PENSAR...

La Familia, Base de la Sociedad, Socavada por el Comunismo

En Lima como en todas las ciudades del mundo que han recibido la gracia de ver y escuchar al apóstol-conferencista, subyugado de multitudes, sabio jesuita R. P. J. A. de Laburu, se van encendiendo las mentes y prendiendo los corazones con chispas y fogonazos... ¡Ojalá crezcan hasta hacerse ascuas verdaderas de LUZ Y AMOR!

No pudiendo esta hojita hacer resumen de todas sus conferencias—ni teniendo por otra parte competencia para ello—damos una ligera idea de su disertación LA FAMILIA, por ser tema que a todos interesa y que todos entienden.

LA FAMILIA... atacada por... EL COMUNISMO.

La Familia... BASE DE LA SOCIEDAD.

LA MUJER... BASE DE LA FAMILIA.

La mujer... significa... HOGAR.

Dice el Comunismo: "Para que triunfe la revolución es indispensable apoderarse de la mujer."

Dice el Comunismo: "Hay que hacer salir a la mujer del hogar."

Dice el Comunismo: "Es necesario destruir el instinto materno".

Para el logro de sus fines emplea en alguna latitudes: La fuerza bruta.

En otras naciones— en la América Latina por ejemplo— se vale de otros métodos, de mañas distintas. Hace campaña por medio de la Petulancia Erudita de los pseudos intelectuales... de la mala prensa... los libros desquiciadores e inmorales... el Cine... la Moda...

'De estas malas artes se sirve para denigrar y derribar los más santos principios de Hogar... Mujer... Familia... Patria.

Con las armas demoniacas de la moda, se implantan Costumbres Nocivas que sacan a las jóvenes del hogar.

Menoscabando la autoridad de los padres, se realizan fiestas en las que no tienen sitios los padres.

Las jovencitas beben y fuman.

"Fumar— dice el P. Laburu— no es pecado mortal ni venial. Pero es un índice, un síntoma revelador".

Y agrega: "No quiero para madre mujer que fuma".

Como modelo de hogar cristiano: NAZARETH. JESUS... MARIA... SAN JOSE... ¿Quién manda ahí y quiénes obedecen?

MANDA JOSE... el más humilde de los componentes de la sacrosanta trilogía.

Obedece la VIRGEN MARIA... llena de gracia bendita entre todas las mujeres... la toda pura... Inmaculada en su Concepción...

Obedece JISUS... Dios y hombre verdadero... Hijo de Dios vivo... resplandor del Padre... Verbo increado... segunda Persona de la Santísima Trinidad.

Y Jesús mora en el retiro de su hogar, sin salir de su dichosa intimidad, sumiso y oculto... TREINTA AÑOS.

El que había venido al mundo para redimirle, vive vida escondida de oración y trabajo... TREINTA AÑOS

Y a la vida pública, a la vida de predicación y apostolado, consagró... Tres años solamente de los treinta y tres de su vida mortal.

A PENSAR... A PENSAR...

PENSEMOS. Como nos aconseja el P. Laburu.

El Mundo a través de las Noticias

A TRAVES DEL MUNDO EN LA INTERNACIONAL

El movimiento femenino Internacional...

Leemos en la "Internacional Comunista" (junio 1937) los siguientes datos sobre la penetración comunista entre las mujeres. Toda esta actividad se basa en "el movimiento internacional de las mujeres contra la guerra y el fascismo" fundado en agosto de 1934.

ción burguesa muy influyente: Unión pro sufragio femenino; Liga pro derechos de la Mujer; grupos femeninos de la Liga de los Derechos del Hombre; organizaciones femeninas que hacen parte del Frente Popular...

"La revista "Femmes", órgano del Comité Femenino contra la guerra y el fascismo, el año pasado alcanzó una tirada de 40.000 ejemplares; actualmente se publica quincenalmente con una tirada de 70.000 a 80.000 ejemplares, lo cual quiere decir que cada mes se venden más de 150.000 ejemplares. El último número, consagrado a los acontecimientos españoles, tiró 100,000 ejemplares..."



"Este movimiento actualmente incluye a diez millones de mujeres agrupadas en diversas organizaciones... Ha fundado una revista de masas "Femmes" que se edita en veinte ediciones en distintos países y en numerosos idiomas.

"Existe en muchos países un movimiento femenino antifascista: en Francia, Bélgica, Inglaterra, Holanda, Grecia, Yugoslavia, Austria, Checoslovaquia, Suiza, Italia, China, en los países de Sur América y en los Estados Unidos.

He aquí algunas estadísticas acerca de la sección francesa:

"Los comités femeninos para la lucha contra la guerra y el fascismo cuentan actualmente con 200.000 miembros individuales, mientras que en 1934, cuando el Congreso Internacional Femenino, en Francia no existía sino un pequeño grupo (de no más de 4,000 miembros) llamado Unión Femenina contra la miseria y la guerra..."

"Los católicos poseen una prensa numerosa y variada... Hasta el presente nuestros esfuerzos de acercamiento a sus organizaciones han tropezado con oposición o "sabotaje"..."

"Además de las organizaciones mencionadas existen en Francia organizaciones femeninas y pacifistas. El Comité nacional femenino ha logrado relaciones amigables con grupos de mujeres que pertenecen a distintas organizaciones pacifistas o que anhelan luchar por la paz, entre las cuales: Unión femenina por la Sociedad de naciones; Unión por la reconciliación de las Iglesias; Liga de las mujeres y educadoras por la paz; Liga Femenina pro paz y libertad; organización de Quakers; las Amigas. Las siguientes organizaciones colaboran con nosotros: Consejo nacional de mujeres, organiza-

"La revista popular ilustrada, "La Mujer de Hoy", editada por el comité femenino, tiene grandísima importancia en lo unificación de las masas femeninas. Esta revista se publica desde hace varios meses con una tirada de 6,000 ejemplares. El Comité trata de editar adicionalmente un boletín especial para las militantes en el cual se examinarán más detalladamente los problemas femeninos y las experiencias de nuestro trabajo".

¡Aprendamos!

Uno de los mayores males que padecemos los católicos, es el de la desunión negativa, prescindiendo de la positiva, fauotora de otros daños de peores consecuencias.

La dispersión de fuerzas, el guerrillerismo endémico, la dispersión incesante, forman la nota característica de nuestra táctica, o, por mejor decir, de nuestra falta de táctica, de nuestra carencia de estrategia, de nuestra desviación práctico-social.

Como por encanto vemos surgir en todos los países masas disciplinadas... que fomentan unas mismas aspiraciones y cooperan casi con exactitud matemática a la obra de destrucción del orden social cristiano. Y es de ver cómo siendo su objetivo tan antisocial de negaciones, que pugnan contra el sentido de la propia conservación, sin embargo en el terreno de la lucha aúnan sus esfuerzos hasta formar un solo esfuerzo.

E. H. del C.

PLOMERIA KNAPP

Para servicios higiénicos los más surtidos que dan Comodidad y Elegancia

PLOMERIA KNAPP

Gran surtido en Artículos de plomo, bronce, tubo negro, hierro esmaltado y loza

PLOMERIA KNAPP

Atiende especialmente pedidos del INTERIOR.

AVE. NORTE 81—TEL. 1224

¡ATENCIÓN!

YA ESTA EN VENTA EL CALENDARIO ARTISTICO-RELIGIOSO

PARA 1938

¡Más hermoso!

¡Más interesante!

¡Más útil que nunca!

Dirija sus pedidos y remesas (Moneda Americana) a

REVISTA CATOLICA

P. O. Box 203

El Paso, Tex.

Un Calendario\$ 0.33

Doce Calendarios\$ 3.34

Estos precios incluyen gastos de correo. Precios especiales por cantidades mayores.

Villanueva y Tejeira

COMPANIA LIMITADA

Venta de toda clase de materiales de Construcción.
Atendemos pedidos de materiales para Iglesias.

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

La Cuenta de las Palabras Ociosas....

A los que por la misericordia de Dios pertenecemos a la gran familia de la Iglesia Militante, asistidos por un adarme de sentido común, no se nos escapa ni la miseria moral de los pregoneros del infierno y sus máximas falsas, traedoras de la civilización cristiana, ni la frivolidad de las muchedumbres que, vacías de espiritualidad, son atraídas por los paraísos artificiales de lo insubstancial de gran parte de la radio, espectáculos, deportes, juegos, lecturas. Esto, en el mejor de los casos, puesto que con frecuencia lo insubstancial suele ser la antesala de los pecados capitales. Pero si como católicos concientes y prácticos hemos de vivir al margen de los enemigos del alma, todavía nos asedia un mal aparentemente menor y son las palabras ociosas de las cuales Dios nos pedirá cuenta", según nos lo advierte en los Evangelios. Sin embargo, ¿quién se acuerda no ya de combatir y evitar "las palabras ociosas verbales" sino las publicadas en diarios y revistas católicas?

Es un grave error el amenizar la "buena prensa" con palabras ociosas so pretexto de atraer a los creyentes algo frívolo, a los alejados de la Iglesia y a sus enemigos, buscando el bien por el camino del mal, contra los dictados de la Teología Moral y el anatema de

Crísto. Si lo que ejemplariza son los hechos y no las bellas teorías, la buena prensa debiera dar el ejemplo de eliminar en sus páginas toda palabra ociosa para dedicarlas exclusivamente, con amable austeridad, a su finalidad apostólica, esto es: la divulgación de la doctrina; de los libros católicos; revistas especializadas en tales y cuales materias u orientaciones; la fecundidad y variedad de las obras de la Acción Católica, de los Institutos Religiosos, de las Misiones; semblanzas de santos; vidas ejemplares y cien temas más, atrayentes y apostólicos. La integridad de la buena prensa, haciendo obra buena, vivifica la Comunión de los Santos, pero sus palabras ociosas, en su carencia de sobrenaturalismo, conspiran contra el apostolado de esa Comunión.

Juzgando pues la publicidad católica con criterio netamente católico, poco ha me llenó de estupor y pena una breve revista religiosa que malgastó dos de sus páginas al relato de la coronación de los reyes de Inglaterra. Fueron dos páginas dedicadas a honrar el protestantismo y como en ellas se hablara de una "unción", que no era tal como parodia de la unción que solo puede administrarla la Iglesia Católica, he aquí también no honró a los seudos-obispos y pastores rojos, defensores de los

El Gas el
Combustible Ideal
a todas las personas que tengan
interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

DEL INTERIOR

Se ha formado un comité para un monumento al Dr. Herrick, gran bienhechor de Panamá. Ya ascienden a B. 1.000, las donaciones recibidas hasta hoy.

Aparece el "Nuevo Diario", periódico informativo y de lucha, bajo la presidencia de D. Leopoldo Arosemena, Secretario de Higiene, Beneficencia y Fomento.

En todas las escuelas se celebró el Día del Maestro. La peregrinación a la tumba de los maestros resultó muy concurrida.

La importación efectuada por nuestro país en octubre llegó a la suma de B. 1.811.526.

Para asegurar la terminación de la Normal de Santiago, el Banco Nacional presta B. 1:0.000.

Hasta que se reúna la Asamblea se suspende discusión sobre el cambio del tranvía por autobuses.

El Dr. Raimond Runyan fué elegido por la Directiva del Hospital de Panamá, para suceder al Dr. Herrick como Jefe de la Clínica del mismo nombre.

DEL EXTERIOR

Miles de chinos están a punto de quedar aislados en Nanking, porque los japoneses destruyeron todos los puentes y otras vías hacia aquella ciudad.

Bélgica no cederá nada de sus colonias, ni que su soberanía sobre el Congo sea puesta en tela de discusión.

A los que combaten en las filas rojas les ofrecemos justicia y mejoramiento, dice Franco. A los jefes culpables, que llevaron por el error al buen pueblo de España, les ofrecemos sólo el fuego depurador: "La civilización, añade el Generalísimo español", no puede entrar en componendas con la barbarie".

En solemne ceremonia quedó formado el Nuevo Estado Español Franco hizo su juramento sobre los Evangelios en la Iglesia donde juró el Rey de Castilla en el siglo XI.

rojos, asesinos de España la mártir. Los que escribieron esas dos páginas inútiles de ociosas, ¡qué pobre noción tienen de su responsabilidad...!

Otro tanto pudiera decirse de cierto periódico que se cree muy apostólico y sus páginas están llenas de palabras ociosas y hasta de incitaciones al vicio como ser sus crónicas sobre las carreras de caballos, porque es incitar al juego y al derroche del dinero, restado en muchos casos a las necesidades del hogar.

El día del Juicio ¡qué cargos hará el Juez supremo a esos autores de la buena prensa mal encaminada por lo mundanal y las palabras ociosas que tantas páginas habrán restado a la palabra de Dios, al buen empleo del espacio, del tiempo y del dinero.

Gonzalo Domingo Aller.

Corresponsal.

Buenos Aires, Sept. de 1937.

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

De Jueves á Jueves

Francia e Inglaterra están acordadas en los problemas mundiales y en que la demanda de colonias debe ser aplazada.

El Ex-Presidente de Cuba, Machado, recluso en un Hospital local de New York, protestó ser inocente de los cargos de malversación y asesinato que se le han formulado y que sirven de base a la solicitud de extradición formulada por el Gobierno de Cuba.

Con ocasión de la guerra chino-japonesa, Francia manda sus mejores buques de guerra al lejano Oriente. Estarán alertas para entrar en acción si es necesario.

De gran interés se considera la visita del ministro francés Ivan Delbos, al recibirlo Von Neurath, ministro de Relaciones Exteriores de Alemania.

Los japoneses aseguran que la caída de Nanking es cuestión de días.

Decrétase en el Brasil el desbanco de todas las organizaciones políticas.

Yugoslavia reconoce el gobierno del General Franco; este acepta su candidato para la presentación en Salamanca.

NACIONALES

En declaración hecha por el ministro de Panamá en Washington, Sr. Boyd, el nuevo tratado no pondrá en peligro al defensa del Canal.

Nuestro primer mandatario Sr. Arosemena fué obsequiado por el Coronel Batista con retrato de éste, quien en bella dedicatoria realza la labor de nuestro Presidente. En la cuestión limítrofe entre Colombia y Panamá a surgido pequeño desacuerdo que se espera solucionar por intermedio de las cancillerías. La Compañía de Ferrocarril de Panamá ha tenido entradas por valor de B. 14.553.291 ya ha repartido en dividendos B. 700.000. No es alarmante la peste del café en Boquete. Hoy, dos de Diciembre, se efectuó el segundo escrutinio para la reina deportiva; no se puede predecir el resultado. Han sido ya reservados varios lotes para la Exposición de muestrarios, uno de ellos para Tokio, que AUNQUE FACISTA, SEGUN DICEN, NO TIENE PREVENCIONES CONTRA NUESTRO PAIS. Quedó reformado el servicio de tesorería del Banco Nacional cuya principal oficina está en la capital y sus sucursales en Colón, Bocas del Toro, Coclé, Chi-

MODISTERIA

de

FIGUEROA HERMANAS

Corte y Confección de toda Clase Vestidos para Señoras

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Bolsas, Lazos y Vestidos de 1a. Comunión

CALLE 9a. No. 15.—PANAMA

Una nave británica fué ametrallada por los Japoneses cerca de Shanghai, recibió más de 200 disparos.

Polonia como Alemania desea tener Colonias.

riquí, Herrera y Los Santos. El mal tiempo en Colón paraliza el movimiento del puerto causando daños en muchos autos. También Jamaica tomará parte en siete deportes de nuestras Olimpiadas.

Para Muebles

La Europea

de CARLOS AUDISIO

Realiza hasta el 25 de Diciembre sus mejores Existencias a Precios Económicos

AVENIDA CENTRAL 44

LA REVOLUCION ESPAÑOLA

Y el cronista en la presente semana continua sin poder ofrecer a sus lectores novedades de im-

Católicos Panameños, pensad en los pobres, y para ellos, entregad a las Oficinas de la Acción Católica, ropa y calzado usados, así como otros objetos de utilidad para ellos. Aquel que da al pobre presta a Dios!

portancia de los diferentes frentes de guerra. Nada nuevo, por más que las agencias comunistas y judías propalen triunfos, todos ellos para formarse una atmósfera favorable. Ya lo saben pues, nuestros lectores: calma en todos los frentes, aunque los bombardeos esporádicos y los diferentes duelos de la artillería se sucedan de vez en cuando. Triunfos parciales que pueden mejorar en parte las líneas de retificación nacionalista no dicen gran cosa en la presente guerra. El mal tiempo, que solo pueden concebir los que conocen el clima europeo, nos explica esta tranquilidad. Todas las hipótesis sobre el frente donde atacarán los nacionalistas son cosas sólo conocidas por el alto mando nacionalistas y creemos no haberlo revelado a ningún cronista sobre todo si son judíos o comunistas. A las ocho potencias que han reconocido al Generalísimo Franco debemos añadir hoy, Yugoslavia. El día dos se reunió el gran Consejo Nacional para constituir el supremo órgano del Gobierno, el cual debemos insistir no tiene ningún parecido con el FASCISTA, por más que se empeñen los corresponsales en identificarlo.

¡UNA MARAVILLA!
HIELO POR CALOR.

SERVEL ELECTROLUX
FUNCIONA CON GAS

Rockgas
Carlos A. Muller S. A.
Ave. Central No. 86
Apartado - 1039 - Panamá

Sección de la U Catequística

XIII—CATEQUISTAS SEGLARES.—SU MISION (

En la Catequesis la función de los Catequistas seglares es doble: ayudar en la disciplina y en la enseñanza.

Los Catequistas han de tener la lista de los alumnos para cuidarse que no falten y si se ven Catequesis muy concurridas, podemos afirmar que en gran parte se debe a que cada catequista de sección, por su carácter, por su celo, su interés por los niños, a parte, de la manera de enseñar, cumple bien con su deber de vigilante y se gana el corazón de la niñez. También les incumbe la tarea de hacer observar no solo el silencio sino también el orden, respeto y atención en las secciones y en las reuniones generales. Los congresos Catequístico de París y muchos reglamentos de Catequesis quieren que los catequistas cuiden del orden durante la Misa, Confesión y otros actos piadosos a que asistan los niños.

letra tenga algún valor, y aun para aprender más fácilmente deben explicar el sentido de las palabras, sin meterse por lo regular en profundidades teológicas, echando manos de recursos intuitivos, principalmente de ejemplos tomados de la Historia Sagrada. Y con la enseñanza ha de ir la formación moral, la piedad y espíritu cristiano que han de cultivar en sus catecúmenos.

A los catequistas que habían acudido en peregrinación a Lourdes, decía un ilustre Prelado, repitiendo las palabras de San Bernardo. Iluminar es algo; calentar es poco; iluminar y calentar a la vez, es lo perfecto.

Fuera de la Catequesis es muy laudable la acción que los catequistas puedan ejercer en las familias. A veces hay niños a quienes es imposible asistir al Catecismo, por alguna circunstancia especial y, no pudiendo atender a cada uno particularmente, los confía el párroco a catequistas, reservándose para sí el dar la última mano. De modo que la labor del catequista entonces es preparatoria. En otras ocasiones es supletoria, en cuanto a personas y lugares a donde no puede llegar el sacerdote.

Respecto a la enseñanza su misión principal es hacer que los niños aprendan la letra, comenzando por lo más esencial, siguiendo puntualmente el programa y las normas que les trae el Director, Mas para que la

Acción Católica

XIII — LA DEFENSA DE LOS DERECHOS Y DE LA LIBERTAD DE LA IGLESIA

La Acción Católica, se ha dicha, quiere restituir a Cristo su trono en la Sociedad. Pero —como observa el Papa reinante— Jesucristo reina "cuando a su Iglesia le es reconocido el puesto que El mismo lo asignaba en la sociedad humana, dándole forma y constitución de sociedad y, en razón de sus fines, perfecta y suprema en su orden; constituyéndola depositaria e intérprete de su pensamiento divino, y por lo mismo maestra y guía de las demás sociedades".

Dos cosas se pretenden, pues, por la Iglesia de Cristo: que tenga en la sociedad aquel puesto que "El mismo le asignaba", y que realmente pueda hacerse "maestra y guía de las otras sociedades".

Si estos sacrosantos derechos resultan amenazados o vilipendiados, la defensa constituye un deber para todos los hijos de la Iglesia y especialmente para aquellos que están dedicados

a su servicio. Pues los derechos de la Iglesia son los derechos de Jesucristo mismo, y son propiamente los derechos de las conciencias religiosas. Jesucristo, ciertamente, los ha delegado a su Iglesia para el bien de todos los hombres.

No es preciso decir que en esta obra defensiva la Acción Católica se mantendrá siempre dentro de los límites de la legalidad, porque no permite el Evangelio de Cristo que se violen los derechos de otros para la defensa de los propios, en otras palabras, que se haga el mal a pretexto de obrar el bien.

Por eso el Estado, como nada debe temer de la Iglesia, tampoco debe temer nada de la Acción Católica, que es paladín de aquélla. Diremos más bien que la defensa de los derechos y de la libertad de la Iglesia es un beneficio para la sociedad y un servicio que se rinde a la civilización misma, pues—como escribe Pío X— la civilización cristiana", y la civilización cristiana", y "por fuerza intrínseca de las cosas la Iglesia es de hecho custodia y vindicadora de la civilización cristiana".

Misionales

MAS MISIONEROS CAPTURADOS POR LOS BANDIDOS EN CHINA

SHANGHAI. — Su Excelencia Monseñor Schraven y ocho misioneros lazaristas pertenecientes a diversas nacionalidades han sido capturados últimamente por los bandoleros del Hopei.

Casi al mismo tiempo el día 5 de octubre, el Padre Donovan, joven misionero de Maryknoll que trabajaba en el Manchukuo, cerca de Fushin fue raptado en compañía de un niño de coro. Cuando después de la ceremonia de la bendición vespertina en la capilla, el Padre Donovan entraba en la sacristía encontró con dos hombres armados de fusiles, quienes se lo llevaron consigo (así como al monaguillo que había ido a buscar para el culto) con una escolta de cinco hombres más, en dirección de las montañas. Los bandidos han hecho saber que exigen 50.000 dólares para libentar al misionero, mientras que las autoridades japonesas, coadyuvadas por 2.000 policías voluntarios, se han puesto a la busca de los raptadores.

Ya que hablamos de misioneros cautivos en China, recordaremos aquí que Mons. Vanni, Vicario Apostólico de Siam (Shensi) en una carta dirigida a Tatsienlu, acaba de confirmar que el italiano Padre Pegoraro y el español Hermano Pascual, capturados hace ahora un par de años en la leprosería de Mosimien (en el Szechwan) sigue en vida y en cautiverio en el Shensi. Desgraciadamente hay malas noticias del Padre Kellner apresado hace año y medio, y del que desde entonces no se sabía nada cierto; los Padres del Sogrado Corazón que evangelizan en Shinhtsien (Kweichow) reciben ahora informes que afirman categóricamente lo muerte del joven misionero.

EN OVAMBOLAND TOMAN EL HABITO LAS PRIMERAS MONJAS.—INDIGENAS

WINDHOEK (Africa, Territorios del Suroeste). — Centenares de cristianos y de paganos han presenciado en la iglesia de Ukam

Gambotti y Pérez

LAVANDERIA Y TINTORERIA
A VAPOR
LA PERFECCION

bi, la toma del hábito de las primeras religiosas indígenas del Ovamboland. La ceremonia tuvo mayor realce gracias a la asistencia de S.E. Mons. Gotthard, Vicario Apostólico de Windhoek.

Qué COBARDIA la suya, si siendo católico, se avergüenza de leer "La Acción Católica" y difundirla.

(FIDES)

COMPANIA INTERNACIONAL DE SEGUROS, S. A.

El 19 de Diciembre de 1937 será el próximo sorteo de las Pólizas de Ahorro y Capitalización. Compre a tiempo su POLIZA.

Clínica Dental
Dr. JOAQUIN M. ARIAS,
Dr. JUAN B. ARIAS
CIRUJANOS—DENTISTAS
Ave. Central y Calle 9a. No. 12
Ciudad de Panamá.
Consúltenos su problema dental
Extracciones con gas
Examen Gratis

Una hermosa carta sobre la epopeya del Alcazar de Toledo

Tenemos el mayor agrado en publicar una hermosa carta escrita por una religiosa de Salamanca a otra Religiosa española donde le cuenta algunos detalles de esta Em presa sublime q' parece una magnífica fantasía y es una emocionante realidad, que encontrará poetas y artistas a millares, que nos cantarán el heroísmo gigantesco de esos valientes ante las hienas rojas, que quedaron vencidas por el valor indomable de sus perseguidos. Dice así la carta.

"Amadísima Madre: Sabemos por la Madre Superiora con el gusto que recibe Ud. noticias de España y como las tengo ahora de esas que no suelen dar los periódicos, respecto al Alcazar de Toledo, quiero contarle todo.

Tengo un hermano Capitán de Artillería, que estaba en la Academia de Toledo, y ha estado en el Alcazar con su mujer y tres hijos: la mayor de once años, colegiala

agua también se acababa; en esto se les ocurre mirar los aljibes de los que nunca se habían ocupado y los encuentran completamente llenos. Tenían todo tasado y repartían un litro de agua por persona, para todo el día. De suerte que lavarse... era mucho lujo. Ni lavarse ni mudarse en todo ese tiempo; dicen que tenían la ropa tan negra como mi velo, y no me cuesta creerlo.

Bueno, ya tenían agua; pero para comer no había más que carne de caballo o mulo. Tenían más de 200 de éstos, y al principio mataban tres o cuatro al día, de modo que podían comer carne. No sé cómo la guisaban, pero no tenían sal, y el agua de guisar muy mala; la de beber era buena. Pensaron que los caballos a ese paso, se iban a acabar pronto, y fueron bajando a tres, dos y uno al final; de modo que las raciones eran pequeñas. Les han sobrado cuatro mulos y un caballo; éste dicen

Alcazar, apareció el primer avión enemigo. Ha habido días de dispararles los rojos más de 600 cañonazos; como al disparar éstos, lo primero que se ve es el resplandor, gritaban, ¡fuego!! y todo el mundo corría a parapetarse; cuando empezaban a disparar no hablaban nada para que no supieran dónde estaban y han podido defenderse bastante bien. Les pregunté la impresión al abrir las puertas cuando les libraron, y me contestaron que ni tenían puertas, ni nada, sino montones de escombros por todos los sitios. Los rojos les decían: "Sí, esperad que os den la libertad; vais a ver cómo estáis cuando lleguen". Muchísimas granadas y bombas no explotaban; a mi hermano le cayó una granada en la espalda y no le hizo más que un cardenal. Lo que dicen era verdaderamente horroroso, eran las minas. Les han puesto varias y claro está, mientras las preparaban, subterráneo, tardaban en prepararlas; sentían se daban cuenta de todo. Como todo era perforar las piedras, picar, etc., por todos los sitios con la misma intensidad, y cuando dejaban de sentir todo esto, sabían que el peligro estaba más cerca. Estaba con ellos (con los nuestros), un sobrino de Calvo Sotelo, ingeniero, y dicen que le pedía a Nuestro Señor con muchísima fe, le diera luz para ver claro todo respecto a las minas, puesto que era para él una responsabilidad grande. Nuestro Señor se la concedió plena, y dicen que todo lo que decía, se cumplía al pie de la letra: sitiando los golpes con la misma intensidad por todos los días, él decía su localización, o que tardaría en explotar, etc. No saben cómo no se han asfixiado entre el humo y demás. De los nuestros han muerto 80; y en cambio han matado, no sé si me han dicho, seis o siete mil. Heridos, bastantes; estaban en los sótanos y rodeados de los mayores cuidados posibles, pero éstos no podían ser muchos; las vendas por ejemplo, no hacían más que correrlas, porque no se podían lavar y era lo más limpio que había. Cuando los aviones nuestros les echaban víveres, reservaban lo mejor para ellos; jamón, etc. Había cinco heroicas Hermanas de la Caridad, que han trabajado mucho, y tres médicos que no daban abasto. Han tenido tres nacimientos y el bautizo de uno de ellos fué muy solemne. No sé por qué motivo dejaron entrar en el Alcazar un día al Sr. Vázquez Camarasa, tan conocido. Dicen que los rojos lo hicieron con segundas, para ver si les animaban a rendirse; no sé; lo cierto es, que le dijeron podía entrar un día de nueve a diez de la mañana, y al decir él que con tan poco tiempo no podía hacer lo que quería, le concedieron estuviera de nueve de la mañana, a cuatro de la tarde. Les dijo Misa, la primera que oían y la única. Comulgaron muchos. Después fué el bautizo. Como dice mi cuñada, a lo que entró este el sacerdote, fué a prepararlos a bien morir.

No recuerdo el día o el motivo, pero una tarde cantaron la Salve popular con toda el alma y llenos de emoción; dicen que aquella Salve, nunca la olvidarán. Han

ESCUCHE! ESCUCHE!!

PARA

<p>Juguetes Loza y Porcelana Cristalería</p>	<p>Camisas Medias para Señoras Alfombras</p>
--	--

Artículos de Regalo

SOMBREROS "PANAMA HATS"

ALMACENES "EL GLOBO"

AVENIDA CENTRAL 45

nuestra de aquí, otro de cinco y una nena de ocho meses. El mayor está en Madrid con mi madre.

Cuando nos enteramos de la toma de Toledo, se le ocurrió a la Madre Superiora, que quien podría darnos noticias de cómo estaba mi familia, era el General de aquí; le preguntaron y ayer por la mañana contestó su hija por teléfono, que ya tenía noticias y que eran tan buenas que por la tarde vendría ella misma a traerlas. En efecto se presentó por la tarde. Dijo que estaban todos muy bien que mi hermano era de los que se habían distinguido; esto nos decía a las seis veinte y poco después de la media, me llaman nuevamente al receptor. Calcula mi asombro cuando me dice la M. Portera: "Son los resucitados". Dos hermanos que están en Valladolid habían salido el 30 de mañana en auto para buscarlos, pero sin saber cuándo llegarían, por que hay que dar mucha vuelta. Dice que acababan de llegar los del Alcazar a su casa, cuando ellos se bajaron del coche. No sé decirle fechas, pero, como verá. Madre, todo son gracias y más gracias. Decía mi cuñada que a un milagro, seguía otro. Y ella entre los propósitos que ha hecho en este "retiro" lo primero va a ser entronizar el Sagrado Corazón en su casa.

Cuando empezó el jaleo, fué mi hermano a casa y le dijo a su mujer: "Me voy al Alcazar, y yo no me rindo". Al poco tiempo llegó también al Alcazar otro Capitán muy amigo de casa y le dijo a mi hermano: "He dicho a mi mujer que venga he mandado a buscar a la tuya". Era media noche y salieron de casa, con lo puesto, pero, con lo puesto de verdad, nada más. Estaban instalados en los sótanos, en grupo de 50, 60, etc., todos juntos, como es natural. Dice que el Coronel Moscardó es algo extraordinario: lo primero que les dijo fué "que nadie pensara en rendirse; y ni a militares, ni civiles, se les ocurrió nunca semejante cosa".

Al principio comían lo que tenían allí, pero como eran cerca de 2.000 personas, pronto dieron fin a todo, y lo peor era que el

que era uno de carrera, magnífico, y que lo dejaban para el último a ver si podían salvarlo. Como los rojos sabían que comían caballo, no hacían más que perseguirlos; y familias y caballos que vivían juntos en los sótanos, tenían que cambiarse varias veces al día. Este alimento era poco, y por cuanto Nuestro Señor no sé a quien le inspira que tiren una pared, creo que de una casa vecina, y se encuentran con una magnífica panera, abarrotada de trigo. Ahora ya con agua, carne y trigo... estaban mejor. Como el trigo ni iban a poder tomarlo, se ingeniaron para tener "molino", y en un cuarto pusieron un motor de automóvil y una moto, no sé cómo, y trituraban un poco el trigo para poder hacer pan. ¡Qué panes! ... Nos trajeron uno para que lo viéramos, y les he dicho que lo pongan en una vitrina. El color es yo creo que más obscuro que las cataplasmas de linaza, y se ven muy bien, granos partidos por la mitad algunos, otros más machacados, chinas, tierra, en fin, de todo; unían todo con un poco de agua y lo pasaban por el fuego. Les daban uno para todo el día y sobre poco más o menos, estoy calculando el tamaño con la regla para que se hagan un poco de idea; una media luna de unos doce o catorce centímetros de larga, unos cuatro por la parte más ancha, y dos o tres de altura. Como antes digo, que además del trigo entraban chinas, tierra... están todos con la dentadura regular. Parece que este alimento no es muy sano para una persona enferma del estómago, y mi hermano que lo tenía muy mal, ha salido del Alcazar con él completamente bien.

No tenían luz eléctrica y se han alumbrado con el sebo de los caballos que mataban; y como mecha, trapos viejos.

"Me extrañaba cómo no se les acababan las municiones, y dice que, creo que fué el día que se encerraron, habían mandado a la fábrica de armas por ellas y que entre otras cosas les habían llevado un millón de cartuchos. Por lo visto nada más llegar el camión al

No desperdicie la oportunidad de tener en su hogar la protección de una refrigeradora

"FRIGIDAIRE"

Su salud y la de su familia necesita la seguridad de una refrigeradora moderna.

Su economía extraordinaria en la operación, las tarifas reducidas de electricidad y gas, los plazos ventajosos, todo esto ayuda para que pueda Ud. incluir una refrigeradora en su presupuesto.

Compañía Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

palpado la protección de Dios desde el principio hasta el fin, y así no se cansan de darle gracias.

Cuando llegaron los libertadores al Alcazar, entró el General Franco, creco, llorando de emoción y como recuerdo se llevó un célebre pan. Tuvieron que sacar a los nuestros enteramente de entre los escombros.

Una de las mayores alegrías que tuvieron fué la primera vez que vieron un avión de los nuestros. Aquel día tuvieron banquete porque les dieron de "sobrealimentación", una sardina o cosa así a cada uno, porque aunque tiraron varias latas, como eran tantos, no tocaron a más. Este mismo día tuvieron la buena ocurrencia de tirarles periódicos, de suerte que pudieron enterarse de cómo estaba España, que no sabían nada en absoluto.

Mis hermanos salieron del Alcazar y antes de sacar a los niños de allí fueron a ver si les quedaba algo de la casa. Los rojos han estado viviendo allí, y se han ido tan de repente, que han dejado una maleta ya preparada, con un abrigo de pieles y un vestido de mi cuñada, y dos o tres trajecillos de la niña mayor; es la única ropa que le han dejado. Ya recordará que le decía antes, que en todo este tiempo no se han mudado, y como se encontraron sin ropa, pude Ud. figurarse cómo venían, por que claro, en todo Toledo no hay nada de nada, y lo primero que han enviado han sido ocho camio-

nes con víveres. La niña traía un chaquetillo que le prestó una señora, y la Madre Superiora le regaló otro. Ahora todos somos pobres, de modo que se lo agradecemos más todavía.

La colegiala quería venir el primer día de curso para poder tener banda, pero está tan estropeada que hemos quedado en que espere unos días siquiera para poder tenerse bien, porque decía mi hermano que no se podía tener. Todavía peor que ella está la pequeña. ¡Qué cara de hambre! Tiene ocho o diez meses, pero como si tuviera dos. El niño, muy lindo, y aunque dicen ha adelgazado mucho, todavía está gordito. Mi cuñada muy aviejada, pero no está mal. Mi hermano el Capitán se quedó allí a luchar, pero se dice que les van a dar un mes de vacaciones para que se repongan, de modo que espero verlo dentro de poco.

Por estos hermanos y sobrinos estamos muy contentos, pero del que está en Madrid, que es Teniente, tenemos pena: las últimas noticias que leyeron en un periódico portugués, eran que en Madrid se había celebrado el juicio contra los Oficiales de la Escuela de Equitación y a él le daban prisión por un año. Esto hará un mes; después nada hemos sabido, y ahora dicen por aquí, en algún periódico ha venido, que lo han fusilado. No sabemos, Madre, de modo que oficialmente no puedo decirlo, pero yo pido por él como si lo estuviera. Tengo la pena que es natural, pero dentro de ella estoy contenta, porque es señal de que hasta el último momento ha sido bueno.

Y nada más por hoy.

M. Teresa Martín Galindo,

A. C. J.

NOVEDADES

EL

EL SIGLO

ALTAS NOVEDADES

Para Damas y Caballeros

AVENIDA CENTRAL 85